
PV de l’Assemblée générale de Biojura, 
Vendredi 15 février 2019 à 9h45 au Musée des Vieilles Traditions, Grandfontaine 

 
Présences : selon liste 
Excusés : Bernard Froidevaux, Lina Dubied, Hanno Schmid, Aurèle Morf, Manuel Jurot, 
Georges et Marion Brahier, Maude Godat, Thomas et Elisabeth Dennert, Bertrand Wütrich, 
Romain Beuret, Olivier Girardin, Ronald Sommer, Dominique Allimann, Julien Choulat, Laurent 
et Laeticia Froidevaux, Grégoire Gisiger, Rémy et Gislaine Jobin, Philippe et Claudine Joliat, 
Philippe et Cindy Loriol, Claude et Ludivine Piquerez, Bernard et Germaine Turberg,  Partick 
Unternährer, Mathias Bucheli, Manuel Chalverat, Victor Egger, Céline et Mathieu Petermann 
 
Ordre du jour : 

1. Ouverture de l’assemblée 
2. Désignation des scrutateurs 
3. PV de la dernière assemblée 
4. Rapports d’activités – Biojura. Marché Bio 
5. Plan d’activités 2019 
6. Comptes 2018 de l’Association et du Marché Bio 
7. Budget 2019 
8. Admissions et démissions 
9. Elections complémentaires au comité 
10. Politique de Bio Suisse et évolution des marchés 
11. Divers et imprévus 

 
Ouverture de l’assemblée : Céline Cattin membre du comité de Biojura salue l’assemblée en 
présentant une réflexion touchante. « La terre est celle qui nous accueille et qui nous nourrit. Le choix 
de l’agriculture biologique est le bon chemin. Le chemin du respect. Félicitations aux acteurs de cette 
filière qui demain ne devraient plus être une exception mais la règle. Et de poursuivre « Nous 
n’héritons pas la terre de nos ancêtres nous l’empruntons à nos enfants ». St. Exupéry 
 
Désignation des scrutateurs. Jeoffrey Cattin et Elie Grosjean 
 
PV de la dernière assemblée : il est disponible sur le site internet. Les membres n’ont pas de 
questions ni remarques particulières. Remerciement à Yvette Petermann pour la rédaction.  
 
Rapport d’activités de Biojura : Selina Droz présidente de Biojura adresse à son tour un mot 

d’accueil tout en saluant les membres et les invités. 
La fin de l’année 2018 a été marquée par le décès accidentel de Fabrice Widmer de Miécourt. Une 
conférence de presse avait été organisée au printemps sur son domaine conjointement avec Agrijura 
et l’ECR. Cette disparition a suscité beaucoup d’émotions chez tous les membres. Un parent, un ami 
qui s’en va bien trop tôt dans des circonstances dramatiques. 
 
La Coopérative « La Clé des champs » située à Courgenay a été récompensée par l’Agroprix des 
lecteurs en novembre dernier. Un grand bravo ! 
 
Durant l’année écoulée le comité s’est réuni à 8 reprises. Dans le cadre des tâches représentatives, 
des délégués du comité ont participé à divers groupes de travail et à d’autres réunions au niveau 
régional et national.  
Thomas Herwig et Markus Schöni sont les deux représentants de Biojura à l’assemblée des délégués 
de Bio Suisse.  

- Thomas Herwig, Soyhières est président de la commission lait depuis 2018. Boris Beuret, 
Corban est membre de cette même commission. 

- Romain Beuret, Courchapoix est membre de la commission « Grandes-cultures » et Bertrand 
Wütrich de Courtételle membre de la commission de labellisation 

- Milo Stöcklin est membre du comité de Bio Suisse et responsable de PROJAB. Une 
commission de la FRI qui a pour but de promouvoir l’agriculture biologique dans notre région 
et offrir de la visibilité dans la presse.  

- Echanges et contacts avec Agrijura sont constructifs. Céline Odiet de Bourrignon participe aux 
comités en tant qu’invitée permanente. 



Sélina Droz se réjouit de voir Biojura bien représenté au niveau de Bio Suisse. Elle souhaite que 
l’organisation saisisse cette chance pour jouer un rôle au niveau politique. 
Au niveau politique l’année 2018 a été marquée par des discussions sur la question de 
l’affouragement. Elles ont abouti à la formulation d’une motion qui proposait de ne pas interdire 
complètement les importations de fourrages, mais de les limiter à du fourrage de qualité Bourgeon. 
Motion qui a été rejetée à l’Assemblée des délégués.  
Autres activités de Biojura :  

- Grâce au soutien financier de Bio Suisse des panneaux « Bio Suisse » ont été distribués dans 
toutes les fermes BIO 

- Un dépliant pour la vente directe a été réalisé. Tous les producteurs qui font de la vente 
directe ou de l’hébergement sont répertoriés. Le format est judicieux et peut-être mis à jour 
aisément. 

- Bio Jura était présent à la Foire du Jura à Delémont avec un stand de promotion. Également à 
la foire de Moudon.  

- Tenue d’un stand à la journée AgroFri à Courtemelon en juin.  

- Afin de faciliter l’organisation des présences sur les foires et marchés Bio Jura a acheté un 
magnifique stand.  

- En novembre visite des installations de biogaz de la famille Roy à Porrentruy. La visite a été 
suivie du comité ouvert et d’une soirée raclette très conviviale 

La présidente remercie chaleureusement tous les membres pour leur travail et engagements tout au 
long de l’année.  
 
Marché bio : en l’absence de Lina Dubied, présidente du comité d’organisation du Marché Bio, Peter 

Hurni montre quelques photos parlantes de ce magnifique marché automnal très prisé des 
consommateurs. Le thème retenu pour l’automne 2019 est : la fermentation. 
 
Plan d’activités pour 2019 : un comité ouvert est prévu pour début avril 2019 

 Thème : adaptation et règlement sur les importations 
 Poursuivre l’action de panneaux de Bio suisse 
 Stand au Concours suisse des produits du terroir à Courtemelon 
 Renoncement à l’animation d’un stand à la foire du Jura 
 Avec Projab : projet de développement dans les cantines publiques et crèches 
 Groupe Watsap 
 Soutiens à la communauté d’achat COMAC 

 
Les comptes : présentés et commentés par Peter Hurni les comptes bouclent favorablement. 

- Marché bio : bénéfice de 800 frs 

- Comptes bio jura Bilan 2018 :  bénéfice 3'400 frs 
Fond de réserves assez important 
 
Les comptes qui ont été vérifiés par Philippe Farine et Mathias Bücheli sont certifiés exacts et 
approuvés à l’unanimité par l’assemblée avec remerciements au caissier. 
 
Le budget présenté est également accepté. 
 
Admissions et démissions : Quelques membres quittent l’Association, soit Bernard Froidevaux 

(Lafleur) de Montfaucon et Hans Jörg Ernst de Courgenay qui sont arrivés à la retraite. Ces pionniers 
qui ont beaucoup œuvrés pour l’agriculture bio dans la région sont chaleureusement remerciés. 
Hervé Schaffter de Bassecourt quitte l’Association. 
 
18 exploitations sont en reconversion pour la première année : soit, Fondation les castors, sur un 
domaine hérité de la fondations Burrus, vont faire des légumes pour l’usage interne 
Marion et Georges Brahier, Les Enfer, Frédéric Charmillot, Vicques, Karine et Julien Choulat Villars 
sur Fontenais, Elisabeth et Thomas Dennert à Vermes, Laeticia et Laurent Froidevaux, Les Emibois, 
Corine et Claude Gerber, Porrentruy, Grégoire Gisiger à Bassecourt, Denise et Pierre Henzelin, 
Coeuve, Gisèle et Rémy ………Les Bois, Claudine et Philippe Joliat, Courfaivre, Cindy et Philippe 
Loriol, Courfaivre, Victor et Emmanuelle Chalverat, Courtételle, Xavier Boillat, Courtemelon, Adèle et 
Michel Monnerat, Courfaivre, Fabienne et Frédéric Nagel Charmoille, Ludivine et Claude Piquerez, 
Epauvillers, Germaine et Bernard Thurberg, Porrentruy, Partrick Huntherner,  Court, Michel Guédat,  
Roche d’Or. 



 
Elections complémentaires au comité : David Maillat et Bernard Theubet quittent le comité. La 
présidente leur adresse des remerciements pour leur engagement et souhaite le meilleur pour l’avenir. 
Bernard Theubet lance un appel envers les agriculteurs afin qu’ils donnent un peu de leur temps pour 
échanger et partager des comités. C’est important et enrichissant. 
David Maillat a participé avec beaucoup de plaisir et remercie l’ensemble des membres. 
 
Election :  

- Johann Studer de Mont Lucelle entre au comité. Ce jeune agriculteur apprécie l’ambiance et 
la liberté d’expression qui règne au sein de Bio Jura 

- Thibaut Frossard Courgenay entre également au comité. L’exploitation compte des vaches 
laitières pour le fromage.  

 
Politique de Bio suisse et évolution des marchés : Milo Stöcklin apporte les salutations de la FRI 

et présente les activités de Bio Suisse. 
Un quart des entreprises agricoles suisses doivent passer à l’agriculture bio d’ici 2025. C’est ce qu’ont 
décidé les délégués de Bio Suisse en adoptant la stratégie « Avant 2025 » lors de leur assemblée 
d’automne à Olten.  
Le Bio n’est plus une niche mais de plus en plus marquant au niveau production, transformation, 
commerce, consommation et société. 
 
Au programme également :  

- Renforcer le bien-être animal 
- Accentuer la communication envers les consommateurs 
- La journée des grandes cultures bio aura lieu à Münsingen en 2019 (tous les deux ans) en 

alternance avec la production animale 

- Probétail – Offre de et pour les éleveurs 
- Enquête des fourrages grossiers « Bourgeon » 
- Le Cahier des charges de Bio Suisse prescrit que les ruminants doivent recevoir une 

nourriture 100 % bio. À partir du 01.01.2020, 90 % de l'alimentation des ruminants devront 
provenir de cultures Bourgeon suisses, et cette proportion passera à 100 % à partir du 
01.01.2022 (sauf les sous-produits de meunerie).  

- Les ruminants dans les fermes Bourgeon doivent en sus manger au moins 90 % de fourrages 
grossiers (herbe, foin, silo etc.) L'utilisation des concentrés diminuera encore à partir de 2022 
pour se limiter à 5 % (sauf les sous-produits de meunerie). 

- Analyses de durabilité SMART. Bio Suisse a fait analyser ces trois dernières années 185 
entreprises Bourgeon par le FIBL.  Les entreprises choisies au hasard représentent toute la 
diversité conceptuelle et géographique des fermes Bourgeon. Cette analyse SMART, qui est 
très détaillée, fournit pour la première fois des renseignements sur la véritable durabilité des 
fermes Bourgeon. 

- Politique de distribution de Bio Suisse. Le but était d’adapter les principes de distribution aux 
besoins actuels et de renforcer le profil de Bio Suisse comme principale fédération bio de 
Suisse. Le Bourgeon pose des exigences très élevées pour la production et la transformation.  

 
Le mieux est de faire la vente directe. Offrir d’autres canaux de distributions. 
De manière générale la situation des marchés est bonne. 

- Blé, très bon 
- Céréales fourragères ? 
- Baies et vin, OK, Porc ? et la situation pour les poulets et poules pondeuses est bonne. 

 
Au nom de Mooh et de la commission lait de Bio suisse, Boris Beuret apporte les indications 
suivantes :  
  

- 3000 producteurs bourgeons répartis en 6 organisations = 247 millions de kg de lait produit 

- Production augmentée de 5% 
- 6,8 % d’augmentation de la transformation, un point positif 
- Stock de beurre : niveau acceptable 

Perspective : 17 millions de plus cette année : ? Le souci de la commission est de maintenir une 
stabilité 
 



- Bernard Theubet apporte quelques indications sur la coopérative Proganna dont la Gérante 
est Yvonne Brunner. Proganna est une coopérative romande basée à Moudon et 
Grangeneuve. Il invite les producteurs à faire partie de cette organisation. Aujourd’hui la 
consommation du bio se monte à 10 %. On ne produit pas trop. Ce sont les consommateurs 
qui vont donner des perspectives. La tendance est en progression.  

 
Divers : Jean-Paul Lachat de l’ECR fait part de l’actualité du Service. 

- Politique agricole 22 plus. Contribution pour la sécurité alimentaire ? 

- Gouvernement largement repris les considérations de la défense professionnelle 
- Modifications proposées plus de paperasse 
- Un défi important pour l’agriculture jurassienne – produire avec moins de pesticides 
- Autre défi : détention des animaux. Identifier les marchés porteurs. 
- Soutien à l’élevage, améliorations structurelles. Formation de base, formation continue 

- Géoréférencement. Travail c’est bien passé. Des choses à ajuster 
- 180 agriculteurs jurassiens sont en bio.  
 
Michel Darbellay d’Agrijura salue l’assemblée et invite à la réflexion. On est une grande famille 
dans l’agriculture. Il faut cultiver une unité fraternelle entre les bios et les non bios 

- Le bio progresse et c’est réjouissant 
- Les agriculteurs évoluent dans leurs pratiques 
- Le destin conventionnel et bio est lié 
- Initiative sur les eaux. Attention elle va trop loin ? 
- Journée nationale de l’agriculture dans le courant de l’année, les gens pourront circuler de 

ferme en ferme. 
 
Jeoffrey Cattin, agriculteur à Cornol donne quelques indications sur « Les chemins du bio ». 

- Invitation à participer à une marche gourmande qui aura lieu à Cornol le 12 mai 2019. 
 
Noel Saucy de Develier, président de la FRI apporte les excuses du Directeur. Il souligne la 
participation de Bio Suisse au prochain concours suisse des produits du terroir à Courtemelon. 

- Recherche des producteurs de poussines 
- Un programme de formation bio se poursuit avec des ajustements 

 
Des panneaux pour les fermes sont disponibles 

 
L’assemblée est levée à 12 h45 et elle est suivie d’un savoureux repas végétarien. 

 
La secrétaire du jour : Yvette Petermann / février 2019 
 
 

 
 
 
 
 
 


